
№109 (29357), вторник, 19 сентября 2023 г.

16+

166 лет выходит в свет первое СМИ Урала, 
Сибири и Дальнего Востока

Изначальное название 
«Тобольские губернские ведомости»

ТОБОЛЬСКАЯ

䵕3

Газета основана 27 апреля 1857 года

МЫ                                                                                                                                                    
В СОЦСЕТЯХ

www.tobolka.ru V
K

O
K

«Кросс нации» про-
мчался по стране от Кам-
чатки до Калининграда. 
И, конечно, заглянул в То-
больск. Кстати, наш город 
одним из первых в Тюмен-
ской области включился в 
этот спортивно-физкуль-
турный беговой проект.

Открытие Всероссийско-
го дня бега «Кросс нации» 
состоялось на стадионе «То-
бол» рядом со стартовым 
городком. С праздником                         
бега участников поздрави-
ли заместитель председа-
теля городской думы Ми-
хаил Никитин и директор 
спортшколы №2, депутат 
городской думы Светлана 
Зайцева. 

– Это мероприятие стало 
традиционным, и оно осо-

КРОСС НАЦИИ

Солнце и бодрость 
в стартовом пакете
В минувшую субботу тоболяки и жители Тобольского и Вагайского районов 
принимали участие в «Кроссе нации» – ярком, масштабном спортивном 
мероприятии, которое даёт всем нам почувствовать, насколько огромна наша 
страна и насколько дружен и сплочён наш многонациональный народ 

ЛАНА АПАЛЬКОВА, 
учащаяся 5 класса школы № 9: 
– День выдался жарким. Бежать 

было непросто. Выручил пункт питья, 
расположенный на трассе. На старте 
собралась такая толпа, что рукой не 
пошевелишь. Постепенно бегущие 

растянулись по трассе, так как темп бега 
у всех был разный. Я оказалась где-то 
посередине. На ускорение не пошла, 
так как не хотела оставлять подруг. 

Мы друг друга поддерживали в этом 
испытании. На финише нас ждали вода, 
чай и маленькие сушки, а ещё медаль 

участника.

СЕРГЕЙ НОВОСЁЛОВ, 
заместитель директора департамента 

экономики администрации города: 
– В «Кроссе нации» участвую довольно 

давно. Были пропуски, но в этом году 
вернулся на беговую тропу и стал 

систематически бегать. Хочу улучшить 
свой результат и закрепить его на этом 

празднике бега. Ну а главное – я побегу за 
хорошим, ПРАЗДНИЧНЫМ НАСТРОЕНИЕМ. 

ГЛЕБ ЮЖАКОВ, 
школьник из Вагайского района:

– Мне 12 лет. В «Кроссе нации» принимаю 
участие впервые, приехал в Тобольск 
с мамой. Вообще я занимаюсь боксом 

(тренируюсь в Тобольске), и тренер 
порекомендовал нам принять участие в 

спортивном забеге на 4 км. Нравится всё: 
хорошая беговая трасса, праздничная 

атмосфера, солнышко. Постараюсь 
пробежать на результат. 

ДМИТРИЙ ДУДИН,
 сотрудник «Транснефть-Сибири»:

– От нашего предприятия на «Кросс на-
ции» заявилось порядка 40 человек. Так 
что побежим большой командой, кто-то 
даже с флагом предприятия. Я побегу с 

сыном и женой (она тоже работник нашего 
предприятия). Заявились мы на масстарт, 
побежим на 2 км. Перед стартом трениро-

вались. Всю неделю бегали. 

МАРИЯ ПЕШКОВА, 
начальник отдела транспорта 

департамента городской среды:
– В «Кроссе нации» я участвую давно. 

У меня даже было призовое место. 
Сегодня я побегу вместе с сыном (он 
у меня спортсмен). Сама я выхожу на 

регулярные пробежки. В моей копилке 
пять преодолённых полумарафонов. 

Сегодня я бегу ради хорошего настроения, 
заряда бодрости и чтобы поддержать 

Всероссийский день бега.

СВЕТЛАНА АЙСИНА, 
директор школы № 14:

– Не могла пропустить очередной «Кросс нации». 
Пришла с внуком. Вместе побежим, будем друг друга 

поддерживать. Он меня спросил: что это за мероприятие? 
Я пояснила, что все бегут – и мы бежим. Причём уже не 

первый год. А вообще мы заявились большой командой из 
учащихся, педагогов, родителей. Спасибо организаторам 

за замечательный праздник бега. Прекрасное настроение, 
солнечная погода, улыбки вокруг. Всем желаю успешно 

стартовать и финишировать. 

Разминку перед стартом 
с собравшимися на стадио-
не «Тобол» провела фит-
нес-тренер СК «Чемпион» 
Евгения Хотнянских. Впро-
чем, ещё до официальной 
разминки к ней уже при-
ступили ребята из школы 
№14. И делали они это так 
зажигательно, что к ним 
присоединилась добрая 
половина готовящихся к 
старту. 

В этом году на старт в То-
больске вышло более 1500 
человек – руководители, 
школьники, студенты, рабо-
тающий люд, пенсионеры, 
ветераны спорта. На один 
километр стартовали уча-
щиеся начальных классов, 
руководители предприя-
тий, организаций, ветераны 
спорта. Спортсменам были 
предложены дистанции на 
4, 6, 8, 12 километров. А за-
вершил спортивную про-
грамму массовый старт на 
дистанцию 2 км. На финише 
участников масстарта жда-
ли медали, дружеские объ-
ятья с болельщиками и во-
да. Последняя была просто 
необходима, так как день 
выдался жарким: термо-
метр показывал 25 граду-
сов, и бежать было непрос-
то. Но финишировали все. 
У одних даже находились                                                                   

вый пакет – солнышко, хо-
рошее настроение и заряд 
бодрости. Всем желаю уда-
чи, – приветствовала бегу-
нов и болельщиков Светла-
на Зайцева. 

Настроение у всех, кто 
пришёл в этот день на ста-
дион, действительно было 
хорошим. А приглашённые 
ростовые куклы и вокаль-
ный дуэт делали его ещё 
лучше. 

 ” – Это мероприятие стало 
традиционным, и оно особо любимо 
тоболяками. Посмотрите, сколько 
здесь собралось школьников, 
студентов, работающих граждан, 
ветеранов спорта. Тех, кто в 
этот прекрасный солнечный день 
работе на даче предпочёл участие в 
коллективном забеге. Всем хорошего 
настроения, энергии, бодрости, – 
обратился к участникам «Кросса 
нации» Михаил Никитин

В этом году на старт                       
в Тобольске вышло более 

1500 человек – 
руководители, школьники, 

студенты, работающий 
люд, пенсионеры, ветераны 

спорта

бо любимо тоболяками. По-
смотрите, сколько здесь 
собралось школьников, сту-
дентов, работающих граж-
дан, ветеранов спорта. Тех, 
кто в этот прекрасный сол-
нечный день работе на да-
че предпочёл участие в 
коллективном забеге. Всем 
хорошего настроения, энер-
гии, бодрости, – обратился к 
участникам «Кросса нации» 
Михаил Никитин.

– Бег действительно 
стал популярным среди то-
боляков. И подтверждени-
ем этому является то, что 
сегодня наш стадион по-
лон. Мы рады вас видеть. И 
у нас для всех один старто-

CНАПОМНИМ,

в России первый массовый забег на 4,5 км состоялся в 1918 
году в Петровском парке. Победителем в нём стал будущий 
чемпион СССР Николай Бочаров, показавший результат 15 минут 
42 секунды. Кроссу в мировом масштабе по официальным 
подтверждённым данным уже более 150 лет. 

силы на ускорение и на 
борьбу перед финишной 
прямой. Кто-то же к фини-
шу переходил на спортив-
ную ходьбу. А некоторые 
малыши стартовали и фи-
нишировали на руках у пап. 
Спортсмены же ставили и 

реализовывали свои зада-
чи, являющиеся частью тре-
нировочного процесса. Но и 
те, и другие бежали за хоро-
шим настроением и порци-
ей бодрости, которые дарит 
бег по чуть позолоченной 
берёзовой роще.

Феликс БРАЦЕВСКИЙ (фото автора) 

Сибирские истории 
рассказывали в нижнем 
посаде в минувшие 
выходные: в Тобольске          
снова прошёл фестиваль 
«Книги в городе»
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Тетради, ручки, рюкзаки…

покупают и передают члены и сторонники «Единой 
России» детям из многодетных семей в рамках 
акции «Собери ребёнка в школу».

ПАРТИЙНАЯ ЖИЗНЬ

На днях на площадке городского отделения «Единой 
России» состоялась ещё одна передача школьных при-
надлежностей членам общественной организации 
многодетных семей Тобольска «Отрада».

Тетради, ручки, рюкзаки и другие вещи – всё то, 
что необходимо в учёбе, собрали для юных земляков 
члены и сторонники «Единой России» из местного от-
деления партии, представительницы Тюменской ре-
гиональной общественной организации «Юнона» и 
предприниматели бизнес-центра «Европа».

Руководитель общественной организации «Юно-
на» тоболячка Ольга Кийко и заместитель предсе-
дателя городской думы, исполнительный секретарь 
местного отделения «Единой России» Михаил Ни-
китин вручили школьные принадлежности членам 
объединения «Отрада», а также поздравили много-
детные семьи с началом учебного года, пожелав их 
юным представителям отличных оценок и хорошего 
настроения.

Вера ХОХЛОВА (фото автора)

Спасибо за тротуар

На улице Заводской в Сузгуне построили новый 
тротуар.

На днях дорожники ДРСУ-6 завершили здесь уклад-
ку асфальта на протяжении 630 метров. Кроме то-
го, по словам начальника участка Евгения Чернухи,                        
построено 12 заездов во дворы. Сделана и новая по-
садочная площадка на месте старого остановочного 
комплекса. Ведётся работа и по переносу павильона, 
рассказал начальник участка. 

Жители Сузгуна очень рады таким изменениям.
– Так приятно ходить по асфальтированному тротуа-

ру! Признаюсь, до сих пор не можем поверить, что это 
случилось. В исламе тот, кто проложил дорогу или от-
крыл родник, получает за это огромную награду, и в 
памяти людей его благие дела занимают особое мес-
то. Спасибо каждому, кто внёс свой вклад в это строи-
тельство, – отметил Карим абы, житель посёлка.

Дорожный рывок
Осень радует теплом. И дорожники ДРСУ-6 про-

должают ремонтную кампанию по асфальтирова-
нию дорог.

Один из серьёзных участков, где ещё не завершены 
работы, – микрорайон Центральный. «Здесь осталось-
то достроить всего ничего – метров 50-60 тротуара и 
метров 20-30 в месте соединения с новой дорогой ули-
цы Ремезова. Это, конечно, создаст некоторые неудоб-
ства автомобилистам. Перекрыть здесь весь участок 
дороги мы не можем, – вводит в курс дела начальник 
участка ДРСУ-6 Евгений Чернуха. – Посовещавшись, 
мы решили закрывать для ремонта по одной полосе 
(дорога состоит из трёх полос). Положим первый слой 
асфальта, чтобы открыть временное движение транс-
порта, затем то же самое проделаем с двумя други-
ми полосами, пока полностью не закончим работы по 
укладке второго слоя».

ПОРА ГОРЯЧЕГО АСФАЛЬТА

Пошла работа

В сквере Выпускников стартовали работы по бла-
гоустройству.

За то, чтобы эта большая территория превратилась 
в красивый, ухоженный сквер, тоболяки голосовали 
в конкурсе, объявленном Минстроем. И вот в начале 
прошлой недели здесь была замечена спецтехника: 
подрядчик «Уралстрой» приступил к первому этапу 
работ. 

Он будет производиться на участке от СК «Моло-
дость» до многоквартирного дома № 35. По словам 
заместителя главы города Юрия Вавакина, это место 
будет ограждено, оставят только проход для школьни-
ков и жителей микрорайона.

«Подрядчик уже приступил к выполнению работ. 
Этот объект находится у нас под особым контролем, 
поскольку он был выбран жителями города на рей-
тинговом голосовании. На начальном этапе, пока по-
года позволяет, будут производиться подготовитель-
ные работы, а также выкопка деревьев, растущих 
здесь, в частности, тех же 33 рябин, которые выса-
живали здесь школьники. Все здоровые насаждения 
будут увезены на перезимовку. Могу с полным осно-
ванием заверить, что все деревья здесь будут сохра-
нены, а также высажено много других», – отметил 
Вавакин.

ТОБОЛЬСК НАСТОЯЩИЙ

Тепло в квартирах
КАЧЕСТВО ЖИЗНИ

СУЭНКО уже готово к 
подаче тепла в дома тобо-
яков.

Между тем отопитель-
ный сезон в Заводоуковске 
стартовал уже 6 сентября, в 
Ялуторовске – 8, Ишиме – 11 
сентября.

Компания «СУЭНКО» за-
вершила подготовку тепло-
сетей к отопительному се-
зону 2023 – 2024 годов. 
В Тобольском, Южном и 
Ишимском филиалах прове-
дены все необходимые ре-
монтные и профилактиче-
ские мероприятия.
CЦИФРЫ И ФАКТЫ
Работы проделано много. 
Так, в рамках подготовки 
к отопительному сезону в 
зоне ответственности АО 
«СУЭНКО» было заменено 
2 километра теплосетей, 

реконструировано 9 участков 
трубопроводов общей 
протяжённостью порядка 
двух километров. Кроме 
того, помимо работ на сетях 
активно реконструировались 
действующие и вводились 
в эксплуатацию новые 
котельные с внедрением 
на них современного 
энергосберегающего 
оборудования. 

Например, в Сумкино                                          
в рамках инвестиционной 
программы осуществлена 
полная модернизация 
оборудования центрального 
теплового пункта 
№ 1 с внедрением                                                                                                                     
теплообменной группы                             
в котельную № 9. 

– Нашей ключевой зада-
чей по-прежнему является 
обеспечение надёжности 
теплоснабжения потреби-
телей Тюменской области в 
любых погодных условиях. 

Своевременное выполне-
ние мероприятий ремонт-
ных и инвестиционных 
программ и постоянный 

контроль за работой сетей и 
оборудования – вот необхо-
димые условия для успеш-
ного прохождения осенне-

зимнего периода, – отметил 
директор АО «СУЭНКО» Да-
нил Анучин. 

Василина ВЛАДОВА

Ф
от

о 
С

УЭ
Н

КО

ПРОГРАММА ГАЗИФИКАЦИИ

Теперь и для участников СВО
Субсидию на газифика-

цию получат семьи моби-
лизованных. В Тюменской 
области участники СВО и 
члены их семей могут воз-
местить расходы на оплату 
г а зифи ка ц и и  ж и л ы х 
домов. Постановление об 
этом подписано губерна-
тором Тюменской области 
Александром Моором.

Таким образом, наряду 
с инвалидами и участни-
ками Великой Отечествен-
ной войны, блокадниками, 
одинокими пенсионерами, 
малоимущими и другими 
льготниками возмещение 
расходов на газификацию 
жилья теперь положено 

и участникам спецопера-
ции, а также их семьям.                            
Согласно региональному 
законодательству размер 
поддержки на установку 
внутридомового оборудо-
вания будет равняться его 
фактической стоимости, но 
не более 130 000 рублей.

Существует два вариан-
та компенсации. В первом 
случае им предоставляется 
возможность за свой счёт за-
купить и установить обору-
дование, а уже после этого 
получить выплаты. В другом 
случае – составить договор 
с подрядной организацией, 
и уже после установки соц-
служба оплатит услуги, то 
есть без вложения средств.

А вот чтобы подключить 

дом к газу, не надо долго 
ждать! Нужно просто по-
дать заявку на портале Еди-
ного оператора газифика-
ции www.connectgas.ru, а 
для участия в программе 
догазификации необходи-
мо предоставить всего три 
документа: паспорт, СНИЛС 
и документы на право соб-
ственности на дом и зе-
мельный участок. 

В 2023 году в                                                 
Тобольске плани-
руется построить                 
ещё более 

300 подводов про-
тяжённостью более                

40 километров.
Вера ВОЛГИНА

Это принципы работы 
любого заведения общепи-
та вне зависимости от того, 
большой это ресторан или 
маленькое кафе, пекарня, 
столовая или просто до-
ставка еды. В Тобольске 
есть заведения, которые 
не только давно внедряют 
эти принципы у себя на 
пищевых производствах, 
но и делятся своим опытом 
с другими.

Согласитесь, все мы же-
лаем, заходя в любое кафе, 
вкусно поесть. Особенные 
гурманы хотят насладиться 
красивым и эстетичным ви-
дом блюд. И, может быть, да-
же не задумываемся, но на-
деемся при этом выйти из 
заведения без негативных 
последствий для здоровья, в 
общем, чтобы всё было без-
опасно. А это условие выпол-
няется достаточно непросто, 
ведь до того, пока блюдо по-
падёт на стол посетителя, оно 
проходит множество этапов, 
на каждом из которых может 
подстерегать опасность. 

Посудите сами. Важно 
выбрать качественное сы-
рьё, затем его правильно 
доставить и хранить, при-
чём ограниченное время. 
Наверняка всем понятно, 
сколько возникает сложно-
стей на этих первых этапах, 
и малейшее отклонение от 
нормы недопустимо. В са-
мом процессе готовки необ-
ходимо соблюдать огромное 
количество требований и 
норм – от санитарно-гигие-
нических для сотрудников 
и оборудования до обще-
го состояния кухни. Чтобы 
ни один волос или средство 
для посуды не попали в та-
релку гостям, не говоря уж 
о микробах, бактериях и ви-
русах. В общем, только с ви-
ду кажется, что этот биз-
нес лёгок и прост, на деле 
же – множество нюансов. И 
в плане безопасности нам, 
гостям столовых, кафе и ре-
сторанов, чаще приходит-
ся лишь надеяться на чест-
ность и ответственность 

ТОБОЛЬСКИЙ ОБЩЕПИТ 

Вкусно, красиво и безопасно 

владельцев заведений об-
щепита и их сотрудников.

Но мы раскрывали кух-
ню и пугали её страшилка-
ми совсем не для того, что-
бы дорогие наши читатели 
напрочь отказывались от 
посещения тобольских ка-
фе или доставки готовой 
еды, от покупки вкусной 
выпечки и десертов. По-
верьте, совсем не так. Да-
же наоборот, мы хотим вам 
рассказать, как местные 
предприниматели, владель-
цы и шеф-повара тоболь-
ских заведений обществен-
ного питания работают над 
тем, чтобы их гостям всегда 
было вкусно, красиво и без-
опасно. А некоторые даже 
готовы делиться собствен-
ными наработками в плане 
контроля за пищевой без-
опасностью на производстве. 

Местная ресторанная 
компания «Дольче Вита», 
в состав которой сегод-
ня входят не только знако-
вый ресторан «Дворцовая» 
на территории Тобольско-
го кремля и семейное ка-
фе «Дольче Вита» (более 15 
лет на рынке), но и несколь-
ко мини-пекарен «Донна 
Валентина» и кулинарии 
«Мадонна», давно заду-
малась над реализацией 
главных принципов обще-
ственного питания. А осо-
бенно – как сделать весь 
производственный процесс 

безопасным во всех сво-
их заведениях. Для этого в 
компании внедрили систе-
му менеджмента безопас-
ности пищевой продукции 
(международное название 
системы – ХАССП), которая 
в первую очередь помогает 
выстроить систему само-
контроля на предприятии, 
а также даёт чёткие ука-
зания сотрудникам в те-

получила сертификат экс-
перта и аудитора. Вместе 
с руководителями и шеф-
поварами на наших пи-
щевых производствах она 
полностью выстроила эту 
систему, сообща разрабо-
тали все необходимые в ра-
боте инструкции. И мы уже 
видим определённые ре-
зультаты. Система менедж-
мента безопасности пи-

ках норм ХАССП, и когда со-
трудники действуют строго 
по этим инструкциям, со-
блюдают все правила, зна-
чит, производство работает 
качественно, безопасно для 
своих гостей, и мы защити-
ли себя от любых претен-
зий. Эта система позволяет 
увидеть процесс в разре-
зе, а не только начальный 
и конечный результаты. 
Это, можно сказать, наша 
личная система производ-
ственного контроля.

Помимо того, что сотруд-
ники компании «Дольче Ви-
та» разработали и внедрили 
внутри предприятия дан-
ную систему, они ещё и де-
лятся своим опытом: совер-
шенно бесплатно провели 
открытое занятие по зна-
комству с ХАССП, её основ-
ными принципами для всех 
тобольских представите-
лей сферы гостеприимства 
и общепита. Отметим, что 
инструкции разработаны 
персоналом компании на 
собственном опыте, были 
найдены оптимальные ре-
шения, казалось бы, нераз-
решимых ситуаций. 

К примеру, как быть, если у 
заведения нет возможности 
сделать отдельный служеб-
ный вход для приёма сырья 
и продукции. А такая ситуа-
ция возникает на многих пи-
щевых производствах, что 
при проверках Роспотреб-
надзора и Россельхознадзо-
ра грозит достаточно боль-
шими штрафами, вплоть до 
закрытия заведения обще-
пита. В этом случае по ин-
струкции ХАССП выстроен 
график приёмки сырой про-
дукции только в то время, 
когда посетителей ещё нет. 

Любовь Быкова также 
рассказала и даже показа-
ла видео, как она проводит 
свои аудиторские проверки 
чистоты на производствах 
компании, и это очень по-
хоже на передачу Елены Ле-
тучей, где ведущая в белых 
перчатках инспектирует 
кухни и оборудование кафе 
и ресторанов. 

䵕4

чение всех этапов работы 
(лучше в картинках). Кста-
ти, ХАССП – общепринятая 
мировая система норм без-
опасности на пищевых про-
изводствах, с этого года она 
не просто приветствуется 
в заведениях общепита на 
территории России, но уже 
стала необходимостью. 

– В прошлом году на-
ша заведующая производ-
ством по санитарной части 
Любовь Быкова прошла об-
учение по нормам ХАССП и 

щевой продукции (ХАССП) 
сегодня должна быть на 
каждом предприятии. И 
не стоит владельцам заве-
дений общепита пугаться 
ХАССП, это далеко не руга-
тельное слово. Это в первую 
очередь безопасность на-
ших гостей и одновременно 
наша защита, защита заве-
дения общепита, – поясняет 
кадровый менеджер компа-
нии «Дольче Вита» Татьяна 
Киреева. – У нас разрабо-
тано 20 инструкций в рам-
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«Кросс нации» – это, 
помимо всего прочего, ещё 
и место встреч. Мы, напри-
мер, до старта пообщались 
с легендарным тобольским 
марафонцем Анатолием 
Березиным. 

Конечно, он не мог про-
пустить праздник бега. На 
стадион приехал на своём 
двухколёсном друге – вело-
сипеде. 

Вот уж кого точно ста-
рость дома не застанет. 
Анатолий Максимович со-
вершает ежедневные вело-
сипедные прогулки, про-
бежки. Довольно часто 
ездит на различные бего-
вые мероприятия, причём в 

ПЕНСИОНЕРЫ, КОТОРЫЕ НАС УДИВИЛИ

Только вперёд!
качестве участника, а не бо-
лельщика. 

В его личной копилке и 
так порядка 60 марафонов 
и полумарафонов. Каза-
лось бы, пора остановить-
ся, как-никак 82 года. Но 
он прожитых лет не счита-
ет, движется вперёд, при-
слушиваясь исключитель-
но к своему самочувствию. 
Правда, задачи перед собой 
ставит полегче (на возраст 
всё же приходится огляды-
ваться): в основном поко-
ряет «десяточку». Говорит, 
для этого большой подго-
товки не требуется. Одна-
ко добавляет, что этому 
предшествуют ежедневные 
утренние пробежки на пять 
километров. 

 ” – С радостью 
принимаю 
участие 
в «Кроссе 
нации». Приятно 
в очередной раз 
ощутить себя частью большой                     
и дружной семьи бегущей братии, 
встретиться на празднике с 
друзьями-единомышленниками, 
пробежать с ними дистанцию, – 
говорит Анатолий Максимович. 

Есть у него и ещё одно за-
нятие для души. Березин – 
профессиональный музы-
кант. И в его доме баян и 
гармонь не пылятся без де-
ла, хозяин почти ежеднев-
но музицирует. Более того, 
задумал реализовать про-
ект с гармонью, чтобы по-
ставить народный инстру-
мент на профессиональные 
рельсы. 

А мы желаем Анатолию 
Максимовичу Березину, 
чтобы все его задумки реа-
лизовывались, и он как 
можно дольше подавал 
нам пример активного дол-
голетия. 

Анна ЩЕРБИНИНА
(фото автора) 

В текущем году он при-
нял участие в Уральском 
полумарафоне, в марафо-

не «Европа – Азия», в Тоболь-
ском марафоне и ещё в не-
скольких серьёзных стартах.

В нашем городе прошёл фес-
тиваль сибирских историй 
«Книги в городе. Тобольск», ор-
ганизованный в рамках феде-
ральной программы КНИГИ В 
ГОРОДЕ при поддержке компа-
нии «СИБУР» и местной адми-
нистрации.

За три фестивальных 
дня прошло около

 150 мероприятий. 
В программе были встречи с 

писателями, читки, дискуссии и 
лекции, спектакли, а также по-
знавательные экскурсии, в том 
числе театрализованные и ве-
лоэкскурсии. Для детей подго-
товили большую программу                             
мастер-классов по лучшим дет-
ским книгам.

Центральной площадкой фес-
тиваля в этом году стала улица 
Мира, расположенная в подгор-
ной части города. В первый же 
день на базе бывшего книжного 
магазина была развёрнута книж-
ная выставка-ярмарка с участи-
ем десяти московских книго-
издательств. Отдельный стол и 
книжная полка были выделены 
для книг тобольских авторов. Во 
второй день фестиваля к ним 
присоединился фонд «Возрож-
дение Тобольска» со своей изда-

АНДРЕЙ ГЕЛЬМИЗА, 
генеральный продюсер фестиваля 

«Книги в городе», Москва:
– Фестиваль в Тобольске проходит в третий раз. Два 

первых мы провели на Красной площади. Кстати, 
мы сработали на опережение – на воздушном шаре 
поднимали гостей на уровень будущей смотровой 

площадки на водонапорной башне. В этом году 
фестиваль поменял локацию, и его центральной 

площадкой выбрана улица Мира в нижнем посаде. И 
опять же действуем на опережение, так как книжная 

выставка-ярмарка проходит в здании бывшего 
книжного магазина, который пока ещё ждёт своих 
инвесторов. В улицу Мира и книжный магазин мы 
вдохнули новую жизнь. Конечно, при поддержке 

наших партнёров –   СИБУРа и администрации города, 
за что мы им очень благодарны. 

Фестиваль – это платформа, на которой происходит 
обмен информацией, свежими идеями, возможность 
приобрести книжные новинки. Он даёт возможность 

тоболякам рассказать о себе всему миру. Он помогает 
тобольским историям долететь до Москвы и далее 

по всему земному шару. Нынешний фестиваль мы не- 
случайно назвали фестивалем сибирских историй.  

МАТВЕЙ КИЙКО, 
книжный блогер, учащийся школы № 16:
– Мне посчастливилось вновь побывать на 

Московской международной ярмарке, где я отобрал 
лучшие, на мой взгляд, книги, которые должны были 
поехать на книжный фестиваль в Тобольск. Отбирал 

я книги для детей, подростков и молодых людей. Моё 
мнение учли, и выбранные мною книги приехали в 
Тобольск. В большинстве это книги отечественных 
авторов. Сам я люблю читать фантастику, научно-

популярную литературу. Учусь я в 8 классе, конечно, 
учебные занятия у меня в приоритете, но и время для 

чтения всегда удаётся выкроить. Читаю по дороге в 
школу, на переменах, перед сном. Электронные книги 
меня не особо привлекают. Люблю эстетику обычных 

книг. Стараюсь привить интерес к чтению и   своим 
братьям и сёстрам. 

   Программа книжного фестиваля в Тобольске 
очень разнообразная, насыщенная всевозможными 

мероприятиями: от встреч и бесед до мастер-классов, 
причём все они так или иначе вращаются вокруг 

литературы. 

 ДАНИИЛ БЕЗУГЛОВ, 
издательский дом Мещерякова, Москва:

– Мы очень рады, что приехали в Тобольск. Это наш 
первый визит в ваш замечательный город. На фестивале 

представляем как книги своего издательства,                             
так и нашего импринта – издательства «Обложка».                       

С первых часов книжной ярмарки можно констатировать 
огромный интерес у тоболяков. Рады, что на 

фестивале столько гостей и что очень большая детская                        
читательская аудитория. 

Мы успели прогуляться по Тобольску. И находимся под 
сильным впечатлением от этого красивого и значимого для 

страны города. 

КНИГИ В ГОРОДЕ

Фестиваль сибирских историй
Книжный фестиваль вернулся в Тобольск

ЕЛИЗАВЕТА ЛАМБИНА, 
второклассница из лицея:

– Мы на книжную ярмарку пришли всем классом. 
Мне здесь нравится. Столько новых книг, что глаза 
разбегаются. Сама я люблю фэнтези, что-то вроде 

«Гарри Поттера». Такие книжки здесь тоже есть. Приду 
сюда с мамой, чтобы купить книжку. А может, и на 

воздушном шаре полетаем.

КСЕНИЯ ЧУВОЧИНА, 
ведущая детских праздников:

– Моему сыну два года. Чтобы попасть на книжную 
ярмарку, мы пропустили день в детском саду. Но 

это того стоило! Сынишка очень любит книжки про 
технику. Выбрали книгу «Стройка с самого утра» со 

строительной техникой. Будем читать вместе. 
Книжный фестиваль – очень актуальное и интересное 

мероприятие. Замечательно, что он проходит в 
Тобольске. Никогда раньше не видела в Тобольске 

столько новых книг. 

ИРИНА ТРОФИМОВА, 
поэт, бард, журналист, член Союза 

писателей России:
– Книжные ярмарки в Тобольске проводятся уже не в первый раз. Но 

именно на этой впервые тобольским авторам выделили место для 
возможности презентовать свои издания. В основном это книги о 
Тобольске и его выдающихся людях, на краеведческую тематику. 
Здесь представлено порядка 20 книг доктора исторических наук 

Вадима Сулимова, книга Галины Кондаковой «Богоспасаемый 
город» о деятельности организации «Добрая воля», книги Татьяны 

Солодовой, а также нашего начинающего автора Татьяны Савиной, 
которая пишет сказки для детей, основанные на мифах и легендах 
Тобольска. Есть здесь и моя книга стихов «Персональное чудо».   

ТАТЬЯНА СОЛОДОВА, член Союза писателей, 
член-корреспондент Санкт-Петербургской академии наук и 

искусств, автор 25 книг:
– Книжный фестиваль – событие большой значимости для 

Тобольска. На фестивале представлены книги разных изда-
тельств, в том числе и книги местных авторов. На книжной 
ярмарке можно не только выбрать книгу, но и пообщаться. 
Для авторов важно понять, что беспокоит, волнует читате-
лей. Такие фестивали приносят пользу в широком смысле 
этого слова. Выполняют они несколько функций, в первую 

очередь просветительскую, эстетическую, коммуникативную. 
Приятно отметить, что все книги хорошо и со вкусом оформле-

ны. Их приятно взять в руки.

тельской продукцией, не усту-
пающей столичной, а в чём-то и 
дающей ей фору. 

Мероприятия фестиваля про-
ходили под открытым небом на 
улице Мира, а также в различ-
ных музеях – в музее истории 
судебной системы Западной Си-
бири, в музее семьи императо-
ра Николая II, в музее забытых 
звуков, Губернском музее, во 
Дворце наместника, в музее си-
бирской каторги и ссылки. На 
случай непогоды были установ-
лены шатры, навесы. Но погода 
не подвела: все три дня стояли 

солнечные, даже жаркие деньки, 
нынешнее бабье лето тоболяков 
радует.

Здесь же, на лужайке, была 
устроена взлётно-посадочная 
площадка для воздушного шара, 
который доставила в Тобольск 
тюменская команда воздухопла-
вателей «Полетели 72». Желаю-
щих подняться на воздушном 
шаре на уровень кремля было 
предостаточно. 

Главным героем фестиваля 
2023 года стал Витус Беринг. Зна-
менитому исследователю и путе-
шественнику посвящены лекции 

и пешеходные экскур-
сии. Звучало ещё одно 
великое имя, связанное 
с Тобольском и откры-
тиями — Дмитрий Мен-
делеев. На фестивале 
стартовал проект «Мен-
делеев – 2024», приуро-
ченный к 190-летию со 
дня рождения выдаю-
щегося тоболяка.

Программный блок 
«Сибирские истории» 
— это экскурсии, мастер-клас-
сы и лекции, рассказывающие 
масштабные истории сибирско-
го уровня. История исследова-
ния Сибири Берингом, история 
управления Сибирью, история 
сибирского печатного дела — 
все они начинались с Тобольс-
ка и распространились по всей 
Сибири.

Фестиваль, как и в прошлые 

годы, помогает тоболякам луч-
ше узнать свой город и научить-
ся о нём интересно рассказывать 
(блок «Расскажи про свой город 
Тобольск»). Изучая авторские 
методы писателей и иллюстра-
торов, чьи книги попали на яр-
марку и в программу, гости фе-
стиваля сами пробуют создавать 
захватывающие истории — о се-
бе, друзьях, родных, знаменитых 
и неизвестных горожанах, о до-

ме, дворе, улице, о том, что 
рядом, что хорошо знакомо.

Специальный проект «Кни-
ги в городе х Школа СИГМА» 
помог школьникам выбрать 
вуз и специальность. Школа 
СИГМА — это волонтёрский 
проект, в котором студенты 
российских университетов 
делятся своими знаниями и 
учебным опытом со школь-
никами 7–11 классов, за три 

дня фестиваля на улице Ми-
ра они провели более 20 заня-
тий. У книжного фестиваля есть 
одна главная особенность – на 
его площадке собираются орга-
низаторы, книгоиздатели, писа-
тели, читатели, и все получают 
обратную связь. Мы же по сло-
жившейся традиции дали воз-
можность высказаться предста-
вителям всех выше озвученных 
категорий.

Анна СОЛНЦЕВА (фото автора)
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ПРОКУРАТУРА РАЗЪЯСНЯЕТ
С 1 сентября 2023 года вступает запрет на использование 

летом шипованных шин и шин без протекции зимой
Постановлением Правительства РФ 27.05.2023 № 837 внесены измене-

ния в Основные положения по допуску транспортных средств к эксплуа- 
тации и обязанности должностных лиц по обеспечению безопасности до-
рожного движения, утвержденные постановлением Совета Министров 
- Правительства Российской Федерации от 23.10.1993 № 1090 «О прави-
лах дорожного движения».

С учетом изменений законодательства запрещается эксплуатировать 
автомобиль, если на транспортном средстве установлены шины, размер-
ность, категория скорости и несущая способность которых не предусмот-
рены изготовителем транспортного средства в эксплуатационной доку-
ментации.

Водитель несет административную ответственность, если на машине 
установлены шины с шипами противоскольжения, применяемые в летний 
период (июнь, июль, август).

Кроме того, водителя оштрафуют, если на транспортном средстве ка-
тегорий M1 и N1 не установлены зимние шины в зимний период (декабрь, 
январь, февраль). Водителя также накажут, если зимние шины, шины с 
шипами противоскольжения (в случае их применения) установлены не на 
все четыре колеса.

Статьей 12.5 КоАП установлена административная ответственность 
за управление транспортным средством при наличии неисправностей 
или условий, при которых в соответствии с Основными положениями по 
допуску транспортных средств к эксплуатации и обязанностями долж-
ностных лиц по обеспечению безопасности дорожного движения эксплу-
атация транспортного средства запрещена, за исключением неисправно-
стей и условий, указанных в чч.1.1 - 7 ст.12.5 КоАП.

Сроки обращения за алиментами, изменение размера и 
порядка взыскания

В соответствии со ст.107 Семейного кодекса Российской Федерации 
лицо, имеющее право на получение алиментов, вправе обратиться в суд 
с заявлением о взыскании алиментов независимо от срока, истекшего с 
момента возникновения права на алименты, если алименты не выплачи-
вались ранее по соглашению об уплате алиментов.

Алименты присуждаются с момента обращения в суд.
Алименты за прошедший период могут быть взысканы в пределах 

трехлетнего срока с момента обращения в суд, если судом установлено, 
что до обращения в суд принимались меры к получению средств на со-
держание, но алименты не были получены вследствие уклонения лица, 
обязанного уплачивать алименты, от их уплаты.

В силу п.1 ст.83 Семейного кодекса РФ при отсутствии соглашения ро-
дителей об уплате алиментов на несовершеннолетних детей и в случаях, 
если родитель, обязанный уплачивать алименты, имеет нерегулярный, 
меняющийся заработок и (или) иной доход, либо если этот родитель по-
лучает заработок и (или) иной доход полностью или частично в натуре 
или в иностранной валюте, либо если у него отсутствует заработок и (или) 
иной доход, а также в других случаях, если взыскание алиментов в доле-
вом отношении к заработку и (или) иному доходу родителя невозможно, 
затруднительно или существенно нарушает интересы одной из сторон, 
суд вправе определить размер алиментов, взыскиваемых ежемесячно, в 
твердой денежной сумме или одновременно в долях (в соответствии со 
ст.81 Семейного кодекса РФ) и в твердой денежной сумме.

В соответствии с п.1 ст.119 Семейного кодекса Российской Федерации 
если при отсутствии соглашения об уплате алиментов после установле-
ния в судебном порядке размера алиментов изменилось материальное 
или семейное положение одной из сторон, суд вправе по требованию лю-
бой из сторон изменить установленный размер алиментов или освобо-
дить лицо, обязанное уплачивать алименты, от их уплаты. При измене-
нии размера алиментов или при освобождении от их уплаты суд вправе 
учесть также иной заслуживающий внимания интерес сторон.

Взыскатель или должник при наличии соответствующих оснований 
вправе обратиться в суд с заявлением об изменении размера и порядка 
взыскания алиментов.

Расширен перечень образовательных организаций, по 
ходатайству которых осуществляется приглашение на въезд 
в Российскую Федерацию в целях прохождения обучения 
по образовательным программам, реализуемым данными 
образовательными организациями

Распоряжением Правительства Российской Федерации от 11.07.2023 
№1853-р «О внесении изменений в распоряжение Правительства Рос-
сийской Федерации от 20.10.2021 № 2965-р» дополнительно включены 
пять вузов: Федеральное государственное автономное образователь-
ное учреждение высшего образования «Казанский (Приволжский) фе-
деральный университет», Федеральное государственное бюджетное 
образовательное учреждение высшего образования «Астраханский го-
сударственный медицинский университет» Министерства здравоохране-
ния Российской Федерации, Муниципальное бюджетное образователь-
ное учреждение высшего образования «Волгоградская консерватория 
(институт) имени П.А. Серебрякова», Негосударственное образователь-
ное частное учреждение высшего образования «Московский финансово-
промышленный университет «Синергия», Автономная некоммерческая 
организация высшего образования «Российский новый университет».

Также дополнен перечень образовательных организаций, по ходатай-
ству которых осуществляется приглашение на въезд в Российскую Феде-
рацию, а также продление срока временного пребывания в Российскую 
Федерацию членов семьи (супруги (супруга), несовершеннолетних детей, 
нетрудоспособных совершеннолетних детей) иностранного гражданина, 
въезжающего в Российскую Федерацию в целях обучения и поступивше-
го в указанные образовательные организации.

От всего сердца выражаю глубокую благодарность
Афанасьеву Максиму Викторовичу – главе города,                

секретарю местного отделения партии «Единая Россия»;
Никитину Михаилу Анатольевичу – испольнительно-

му секретарю партии «Единая Россия»;
Каги Галине Ивановне – председателю совета ветера-

нов «Дома детства»;
Бакиевой Венере Акрамовне – директору «Дома                

детства»;
Габрусю Владимиру Александровичу – председателю 

городского совета ветеранов;
Майеру Владимиру Яковлевичу – депутуту тюмен-

ской областной думы;
Зайцевой Светлане Васильевне – депутату тоболь-

ской городской думы;
Турчак Андрею Анатольевичу – секретарю генераль-

ного совета Всероссийской партии «Единая Россия»            
за поздравления с юбилейным днём рождения.

Желаю доброго здоровья, удачи в делах, радости в 
жизни, счастья, любви родных и близких для вас людей. 
Пусть всегда будет добрым ваш путь!

Н.Д. КОШУКОВА, член партии «Единая Россия», 
ветеран педагогического труда, «Отличник народного 

просвещения»

ООО “СПЕЦМОНТАЖ” для работы в ХМАО и ЯНАО 
открывает набор следующих сотрудников:

 слесари-сантехники, электромонтажники, свар-
щики, монтажники теплосетей, разнорабочие.

• График работы 45/15;
• з/п сдельная от 60 т.р. до 180 т.р.;
• проезд, проживание за счет компании;
• официальное трудоустройство.
Тел.: +7-982-778-81-49 – Оксана Алексеевна

В связи с расширением компании ведется набор:
РАБОТА в районе города Усть-Кут 

Иркутской области – водитель категории СЕ, 
з/п 180000 (за 30 дней), водитель категории С + ДОПОГ, 

з/п 150000 (за 30 дней), вахта 45/45;
РАБОТА в районе г. Пыть-Яха, Увата, 

Нижневартовска – водитель категории Д, 
з/п 90000 (за 30 дней), вахта 30/30; 

водитель категории СЕ, з/п 100000 (за 30 дней).
Официальное трудоустройство, медкомиссия, 

обучение, спецодежда, проезд, 
командировочные – за счёт работодателя.

Все вопросы по тел.: 8(3452)345-345; 8-912-417-90-90.

Продам телят. Тел.: 8-932-620-20-11.

официальный вестник:
ГОРОДСКАЯ АДМИНИСТРАЦИЯ

АДМИНИСТРАЦИЯ ГОРОДА ТОБОЛЬСКА
РАСПОРЯЖЕНИЕ
15 сентября 2023 г. №193
Об изъятии земельного участка и объекта 

индивидуального жилищного строительства по адресу: 
Тюменская область, город Тобольск, улица 5-я Северная, 
№ 6, для муниципальных нужд

В целях комплексного развития территории жилой за-
стройки, в соответствии с Гражданским кодексом Россий-
ской Федерации, Земельным кодексом Российской Федера-
ции, постановлением Правительства Тюменской области от 
19.03.2021 №135-п «О порядке осуществления комплексного 
развития территории», постановлением Главы города Тоболь-
ска от 29.08.2022 №15 «О комплексном развитии территории 
жилой застройки в границах улиц С. Ремезова – 5-я Северная 
– Знаменского – Доронина города Тобольска», руководствуясь 
статьями 40, 44 Устава города Тобольска:

1. Утвердить схему расположения земельного участка или 
земельных участков на кадастровом плане территории, со 
следующими характеристиками:

Площадь земельного участка: 620 кв.м;
Местоположение земельного участка: Тюменская область, 

город Тобольск, ул. 5-я Северная, № 6;
Вид разрешенного использования: для индивидуального 

жилищного строительства;
Категория земель: земли населенных пунктов.
2. Изъять для муниципальных нужд муниципального об-

разования городской округ город Тобольск земельный уча-
сток, расположенный по адресу: Тюменская область, город То-
больск, улица 5-я Северная, № 6.

Категория земель - земли населенных пунктов.
3. Изъять для муниципальных нужд муниципального об-

разования городской округ город Тобольск объект индивиду-
ального жилищного строительства, подлежащий сносу, с ка-
дастровым номером 72:24:0304012:572, площадью 38,9 кв.м, по 
адресу: Тюменская область, город Тобольск, улица 5-я Север-
ная, д.6, расположенный на земельном участке, указанном в 
пункте 2 настоящего распоряжения.

4. Департаменту градостроительства и землепользования 
Администрации города Тобольска в течение семи рабочих 
дней со дня принятия решения об изъятии:

– обеспечить опубликование в газете «Тобольская прав-
да» и размещение на официальном сайте Администрации го-
рода Тобольска (www.admtobolsk.ru) и на официальном сай-
те муниципального образования город Тобольск на портале 
органов государственной власти Тюменской области (www.
tobolsk.admtyumen.ru) сообщения о принятом решении об изъ-
ятии земельного участка и расположенного на нем объекта 
индивидуального жилищного строительства;

– обеспечить размещение на информационном щите в гра-
ницах территории, в отношении которой принято решение о 
ее комплексном развитии, сообщения о принятом решении об 
изъятии земельного участка и расположенного на нем объек-
та индивидуального жилищного строительства;

– направить копию решения об изъятии собственникам 
изымаемых земельного участка и расположенного на нем 
объекта индивидуального жилищного строительства.

5. Департаменту градостроительства и землепользования 
Администрации города Тобольска:

– обеспечить проведение кадастровых работ, необходимых 
для образования земельного участка, подлежащего изъятию;

– обратиться от имени правообладателя изымаемой недви-
жимости без доверенности с заявлением о кадастровом уче-
те земельного участка, который подлежит образованию в свя-
зи с изъятием;

– направить копию решения об изъятии в орган регистра-
ции прав после постановки на кадастровый учет земельно-
го участка, который подлежит образованию в связи с изъя-
тием;

– обеспечить проведение работ по оценке изымаемого зе-
мельного участка и расположенного на нем объекта инди-
видуального жилищного строительства, а также по опреде-
лению размера убытков, подлежащих возмещению в связи с 
изъятием земельного участка и расположенного на нем объ-
екта индивидуального жилищного строительства;

– направить проект соглашения об изъятии земельного 
участка и расположенного на нем объекта индивидуального 
жилищного строительства сторонам такого соглашения для 
подписания.

6. Управлению документационного обеспечения и кон-
троля Администрации города Тобольска, Управлению де-
лами Администрации города Тобольска в течение 7 (семи) 
рабочих дней со дня принятия настоящего распоряжения 
обеспечить опубликование распоряжения в газете «То-
больская правда», размещение в официальном сетевом из-
дании «Официальные документы города Тобольска» (www.
tobolskdoc.ru), на официальном сайте Администрации горо-
да Тобольска (www.admtobolsk.ru) и на официальном сайте 
муниципального образования город Тобольск на портале ор-
ганов государственной власти Тюменской области (www.
tobolsk.admtyumen.ru).

И.о. Главы города                                    Н.В. Мудриченко

�2
Точно так же завпроизводством 

компании «Дольче Вита» белыми пер-
чатками проводит по всем поверхно-
стям, заглядывает в самую глубину 
печей, не забывает про мойку, пото-
лок и даже пол. Чем и как чистить обо-
рудование и мыть посуду (профессио-
нальными губками и экосредствами), 
во что одеваться, как закрывать го-
лову и бороду, мыть руки, и многое 
другое написано в инструкции по 
внутреннему аудиту. С этим в обяза-
тельном порядке знакомят всех но-
вых сотрудников и ежемесячно про-
водят обучение для старых. 

Любовь Быкова поделилась но-
винками, которые ввели на сво-
их производствах с недавнего вре-
мени, например, чтобы избежать 
страшного заболевания сальмонел-
лёзом, который в основном переда-
ётся через яйца, и сократить время 
приготовления, теперь используют 
пастеризованные белок и желток. 

Много интересной и полезной ин-
формации за пару часов обучения рас-
сказали сотрудники и руководитель 
компании Олеся Удовиченко и да-
же раздали готовые инструкции. Но 
удивило, что узнать данную инфор-
мацию, предоставленную совершен-
но бесплатно, захотели лишь очень 
немногие представители местного 
общепита (все они на фото – пекари 
компании «Ветеран», мастера-препо-

даватели Тобольского многопрофиль-
ного техникума, представитель кафе 
«Мистер Обатуров»). Будем надеять-
ся, остальные заведения нашего го-
рода уже обезопасили себя и своих 
гостей и знают о системе ХАССП, а не 
воспринимают её как лишний инст-
румент, лишь мешающий в работе.

– Зачем мы решили учить других? 
Это даёт нам самим стимул обучать-
ся и развиваться, это в принципе на-
ше большое дело. Мы взяли на себя 
такую нагрузку – делиться опытом 
и знаниями не только для собствен-
ного развития, но для развития всей 
отрасли общепита и гостеприим-
ства Тобольска. Сейчас планируем 
открытие своих обучающих практи-
ческих программ. Потому что нель-
зя быть успешным в одиночку, вме-
сте мы правда сильнее, – уверена 
руководитель компании «Дольче 
Вита» Олеся Удовиченко. – Конеч-
но, хочется в любимом городе повы-
сить общее качество обслуживания 
не только в своих заведениях, но и у 
коллег. Каждый из нас является ча-
стью сферы гостеприимства Тоболь-
ска, и мы не говорим о том, что учим 
конкурентов, мы делимся информа-
цией с нашими партнёрами и кол-
легами. Да, мало было сегодня же-
лающих – это проблема всех малых 
городов, ничего страшного, вода ка-
мень точит. 

Наталья ЮРЬЕВА (фото автора)

ТОБОЛЬСКИЙ ОБЩЕПИТ 

Вкусно, красиво и безопасно 

Требования к кандидатам:
– возраст до 40 лет;

– служба в Вооружённых Силах РФ;
– категория годности «А1»

– образование не ниже среднего специального;
– отсутствие судимости.


